
Находясь на переднем крае 
борьбы с преступностью, ох-
раняя общественный поря-
док, оберегая покой граждан, 
люди в погонах ежедневно 
подвергают риску свои жиз-
ни. В республиканской столи-
це установлен мемориал  
в честь героев, сложивших 
свою голову в разные годы  
и при различных обстоятель-
ствах, выполняя профессио-
нальный долг. 

В этот солнечный ноябрьский 
день у мемориала погибшим ге-
роям присутствовали не просто 
коллеги тех, чьи имена навечно 
выбиты на гранитных плитах, а 
боевые товарищи, с которыми 
плечом к плечу они шли выпол-
нять служебные задания. Мно-
гие из них неоднократно риско-
вали своей жизнью ради спокой-
ствия и безопасности земляков. 
Например, Руслан Сарабаш — 
член Совета ветеранов органов 
внутренних дел, дав присягу на 
верность своей стране, остается 
верен ей до конца.

И тогда, когда возглавлял отдел 
особого назначения МВД по 
КЧР, всегда заботился о товари-
щах, старался сохранить жизнь 
каждого своего бойца. К сожале-
нию, не все  зависит от нас. Имен-
но такой была ситуация, когда во 
время спецоперации по ликвида-
ции членов так называемой «уз-
деновской» банды, которая дол-
гое время наводила ужас на всю 

республику и соседнее Ставропо-
лье, получил тяжелейшее ране-
ние его боевой товарищ и друг 
Андрей Лунев. 

— Тогда каждый день в груп-
пах поддержки Андрея в соцсе-
тях появлялись десятки сообще-
ний от неравнодушных людей не 
только со всех уголков России, 
но и из Казахстана, Украины, 
Англии, Бельгии, Германии, — 
вспоминает Руслан Сарабаш. — 
Все были уверены: Лунев столь-
ко всего прошел в жизни, что и с 
очередным испытанием обяза-
тельно справится. Увы, товари-
ща мы потеряли. Но он навсегда 
останется в нашей памяти. В 
честь Андрея Лунева названа од-
на из улиц Черкесска. А на доме, 

где он жил, установлена мемо-
риальная доска. 

Руслан Сарабаш вспомнил 
старшего лейтенанта отряда 
СОБР Алексея Бортникова, про-
шедшего чеченскую кампанию и 
погибшего на одной из улиц 
Черкесска от пули преступника. 
Леха Борт, как называли его 
друзья, прикрыл собой друга... 

Валерий Бойко и Сергей Ре-
венко погибли при разминиро-
вании машины, начиненной 
взрывчатым веществом. Ценою 
своей жизни они предотвратили 
трагедию, которая могла унести 
не одну людскую жизнь. 

Время быстротечно… Поколе-
ния сменяют друг друга. Вместе 
с ветеранами органов внутрен-
них дел пришли почтить память 
старших коллег и молодые спе-
циалисты. Вряд ли кто-то из них 
был знаком с героями, ушедши-
ми много лет назад, но наверня-
ка славные подвиги героев мо-
лодежь будет помнить. 
СВЕТЛАНА КИЛБА
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Из бабушкиного сундука
Виктория Усова уверена, что нет ничего 
удобнее старинного казачьего костюма с. 3

Секреты джиу-джитсу
В семье Кишмаховых целых два 
чемпиона: Тимур и его дочь Ясмина с. 2

Нужно помнить героев 
О всех наградах Добая Джашеева стало  
известно только после его смерти с. 2

Нечего в кабинете засиживаться
Международное объединение «Алашара» провело  
в ауле Псыж IV Спартакиаду офисных работников с. 3

Молодые педагоги показали класс
В Карачаево-Черкесии проходит муниципальный этап  
Всероссийского конкурса «Педагогический дебют-2024»

За звание лучших педагогов, 
управленцев и воспитателей 
борются молодые специали-
сты, стаж работы которых не 
превышает 5 лет. В Черкесске 
конкурс педагогического ма-
стерства прошел на базе гим-
назии № 16. 

Здесь собрались самые талант-
ливые, молодые и креативные 
педагоги из 18 образовательных 
учреждений республиканского 
центра. Торжественное откры-
тие состоялось 7 ноября. Гостей 
и участников поприветствовала 
председатель жюри — начальник 
управления образования мэрии 
Черкесска Сусана Калмыкова. 
Она отметила, что конкурс «Пе-
дагогический дебют-2024» про-
ходит в Год педагога и наставни-
ка и для многих участников этот 
год может стать судьбоносным.

— «Педагогический дебют» — 
это конкурс молодых специали-
стов и наставников. Победите-
лей много не бывает, но вы при-
обретете незабываемый опыт 
для вашей дальнейшей работы. 
Высокий задел сделали конкур-
санты прошлого года, которые 
стали победителями и призера-
ми регионального этапа, а одна 
из них попала в список 30 луч-
ших молодых педагогов Россий-
ской Федерации. У вас есть к че-
му стремиться, — сказала Сусана 
Алиевна.

Добрые напутствия участни-
кам дали и другие члены жюри. 
А после прошла жеребьевка, ко-
торая определила порядок вы-
ступления участников. 

Первым этапом конкурса ста-
ли видеовизитки, в которых мо-
лодые учителя и воспитатели 
рассказали о себе и своей работе. 
Молодой управленец Эльдар 
Байрамуков работает директо-
ром СОШ № 10 города Черкес-
ска чуть больше года. Он при-
знался, что этот год был для него 
непростым, и на конкурсе он 
хочет получить новый опыт.

— Несмотря на то, что я продол-
жатель педагогической дина-
стии, я никогда не думал, что свя-
жу свою жизнь со школой. У ме-
ня первое образование юридиче-
ское, я готовился  к 
службе в правоохра-
нительных органах, 
службе в Вооружен-
ных Силах, но потом 
понял, что это не 
моё. Поэтому полу-
чил второе высшее 
образование — педагогическое и 
пришел работать в школу. Я счи-
таю, что этот конкурс дает моло-
дым специалистам возможность 
получить новые знания и опыт, а 
также раскрыть свой профессио-

нальный потенциал, — сказал 
Эльдар Магометович.

Педагог дополнительного об-
разования Елизавета Антонюк 
работает в Центре образования 

№ 11 второй год. Де-
вушка вернулась в 
родную школу после 
обучения в Карачае-
во-Черкесском пе-
дагогическом кол-
ледже и с вдохнове-
нием проводит 

кружковую работу со старше-
классниками.

— У меня были замечательные 
учителя, например педагог-ор-
ганизатор Ольга Ивановна Ва-
сильева. Благодаря ей я полю-

била эту профессию. Я видела, 
как она живет этим делом, как 
относится к детям, поддержива-
ет и помогает, и мне тоже захо-
телось стать учителем. Участие в 
конкурсе — это очень большой 
шаг. Я бы хотела проверить свои 
силы и возможности, потому 
что я тоже живу этим делом и 
мне интересно узнать, что ска-
жут о моей работе и опыте более 
компетентные люди, — сказала 
Елизавета Геннадьевна.

В течение трех дней конкур-
санты проходили испытания в 
своих номинациях. На заключи-
тельном этапе участники кон-
курса продемонстрировали свой 
опыт работы в рамках круглого 

стола «Профессиональный раз-
говор» и в решении педагогиче-
ских/управленческих ситуаций.

А 10 ноября по итогам конкурс-
ных испытаний были определе-
ны победители и призёры кон-
курса «Педагогический де-
бют-2024». Так, в номинации 
«Молодой управленец» лидиро-
вал директор СОШ № 10 Эльдар 
Байрамуков. В номинации «Пе-
дагог-наставник» победителем 
стала заместитель директора 
Центра военно-патриотического 
воспитания молодежи «Аван-
гард» Светлана Тарасова. В но-
минации «Молодые учителя» 
первенствовала учитель англий-
ского языка лицея № 15 Белла 

Псеунова, второе место завоева-
ла учитель английского языка 
гимназии № 18 Зухра Аппоева, а 
замкнула тройку сильнейших 
учитель английского языка гим-
назии № 13 Милана Тлисова. По-
бедителем в номинации «Моло-
дые воспитатели дошкольных 
образовательных организаций» 
стала воспитатель детского сада 
№ 27 «Аленький цветочек» Але-
на Хворостова. 

А муниципальный этап кон-
курса продолжается. Подобные 
состязания пройдут во всех му-
ниципальных районах. Их по-
бедителей ждет участие в респу-
бликанском этапе конкурса. 
РАИСА АРНАУТОВА

Глава КЧР Рашид Темрезов 
принял участие в заседании 
Межведомственной комис-
сии по снижению уровня не-
формальной занятости и ле-
гализации трудовых отноше-
ний в СКФО, которое в режи-
ме видеоконференции 
провел полномочный пред-
ставитель Президента РФ  
в СКФО Юрий Чайка.

Открывая заседание, Юрий 
Чайка подчеркнул, что за по-
следние два года достигнуты се-
рьезные положительные ре-
зультаты совместной работы 
аппарата полпреда с руковод-
ством Минтруда и Роструда и 
регионами округа.

В регионах округа созданы ре-
гиональные и муниципальные 
комиссии, в которые входят 
представители отраслевых ве-
домств и общественных органи-
заций, выполняются планы ме-
роприятий по снижению уровня 
неформальной занятости. Кро-
ме того, реализуются мероприя-
тия по созданию условий для 
легального развития и «обеле-
ния» бизнеса, эффективного ин-
вестирования, развитию кадро-
вого потенциала, налажен меж-
ведомственный обмен инфор-
мацией для эффективной 
работы по выявлению теневой 
занятости и постоянно ведется 

информационная кампания, на-
правленная на легализацию тру-
довых отношений.

Так, если за первое полугодие 
2022 года численность выявлен-
ных граждан, находящихся в не-
формальных трудовых отноше-
ниях, составляла в СКФО 12 057 
человек, то уже за аналогичный 
период 2023 года их числен-
ность составила 26 833. 

Результат совместной работы 
Межведомственной комиссии 
по легализации трудовых отно-
шений в Карачаево-Черкесии 
наблюдается как в части увели-
чения «легализованных» работ-
ников, повышения налоговых 
поступлений в республиканский 
бюджет, так и в части снижения 
уровня безработицы. В Карачае-
во-Черкесии 85 % выявленных 
работников, находящихся в не-
формальных отношениях, за-
ключили официальные трудо-
вые договоры.

«Помимо задачи по снижению 
неформальной занятости прио-
ритетным направлением нашей 
работы считаю создание новых 
рабочих мест. Здесь мы видим 
хорошую динамику — создаются 
новые рабочие места в сфере ту-
ризма, промышленности, сель-
ского хозяйства. Эта работа бу-
дет продолжена», — считает Гла-
ва КЧР Рашид Темрезов. 

По итогам совещания сформи-
рован перечень поручений, ко-
торый будет взят на контроль.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

О создании новых 
рабочих мест

В прокуратуре республики 
состоялся круглый стол,  
на котором обсуждались ак-
туальные проблемы, связан-
ные с соблюдением прав 
граждан на льготное обеспе-
чение лекарственными сред-
ствами и изделиями меди-
цинского назначения.

Свое мнение по проблеме вы-
сказали представители ТО Рос-
здравнадзора по КЧР, регио-
нального отделения Народного 
фронта, Общественной палаты 
КЧР, работники Министерства 
здравоохранения КЧР и журна-
листы. 

Открывая мероприятие, заме-
ститель прокурора республики 
Аслан Докшоков подчеркнул, 
что защита конституционных 
прав граждан в сфере здравоох-
ранения остается одним из глав-
ных направлений правозащит-
ной деятельности прокуратуры. 

Прокурор отдела по надзору за 
исполнением федерального за-
конодательства Альбина Экба 
рассказала, что органами проку-
ратуры республики на системной 
основе проводятся проверки ис-
полнения законов в сфере обе-
спечения граждан лекарствен-
ными средствами и изделиями 
медицинского назначения. В 
прокуратуре организована «го-
рячая линия», обеспечен обмен 
информацией с органами власти 
республики, органами местного 
самоуправления. И в 2022–2023 
годах прокурорами выявлялись 
факты ненадлежащего финанси-
рования мероприятий, связан-
ных с закупкой лекарственных 
средств, приобретения пациен-
тами за счёт собственных средств 
лекарственных препаратов, не-
своевременного и недостаточно-

го контроля со стороны Мини-
стерства здравоохранения респу-
блики за деятельностью подве-
домственных учреждений, 
отсутствия единой системы ин-
формационного обмена между 
медицинскими учреждениями, 
фармацевтическими организа-
циями и министерством. По ито-
гам прокурорского вмешатель-
ства устранялись нарушения 
правил обращения лекарствен-
ных средств и требований лицен-
зионного законодательства. В 
2023 году выявлено свыше 120 
нарушений законов, внесено бо-
лее 60 актов прокурорского реа-
гирования. 

Далее выступили представите-
ли ТО Росздравнадзора по КЧР: 
начальник отдела контроля Аза-
мат Лайпанов и провизор, глав-

ный государственный инспек-
тор Клара Аппоева. Они сооб-
щили, что в этом году в террито-
риальный орган поступило 36 
жалоб на некачественное обслу-
живание, по 13 были выданы 
предписания о нарушении, в 23 
случаях решение было найдено 
в процессе рассмотрения. Ино-
гда в жалобах были виноваты 
сами больные: имея бронь, они 
забывали взять рецепт у врача и 
получить специально для них 
отложенное лекарство. 

Но что делать, если в аптеке 
льготного лекарства нет? В слу-
чае временного отсутствия ле-
карственных препаратов аптеч-
ная организация осуществляет 
отпуск аналогичного лекарствен-

ного средства взамен выписанно-
го или иного лекарственного 
средства по вновь выписанному 
рецепту. При этом по закону на 
фармрынке нельзя закупить ино-
странное лекарство, если есть его 
отечественный аналог. И третьей 
по частоте жалобой больных яв-
ляется то, что предложенное им 
лекарство не действует, а его за-
рубежный аналог недоступен или 
слишком дорог.

И не случайно во многом имен-
но поэтому из примерно 50 ты-
сяч имеющихся у нас в республи-
ке федеральных льготников око-
ло 80 % выбирают денежную 
форму получения набора соци-
альных услуг. Но чем больше лю-
дей отказывается от натураль-
ных льгот, тем меньше остается 
денежных средств. И как быть с 

теми 10 тысячами 
льготников — людей 
с тяжелыми заболе-
ваниями, которые не 
отказываются от на-
туральных льгот, по-
скольку их лечение 
дорогостоящее (у не-
которых оно дохо-
дит до нескольких 
сотен тысяч, а то и 

миллионов рублей в год)? Откуда 
брать деньги на приобретение 
лекарств для них, задавались во-
просом на круглом столе. 

Как решить эту проблему — не-
ясно, потому что все действуют 
строго в рамках федерального 
законодательства. При этом 
большинство выступавших так 
или иначе обвиняли в происхо-
дящем Минздрав КЧР. Однако 
Лейла Хапсирокова, начальник 
отдела лекарственного обеспече-
ния и государственных закупок 
Минздрава КЧР, в ответ отмети-
ла, что их министер-
ство получает 350 мил-
лионов рублей финан-
сирования при потреб-
ности в 750 миллионов. 

На контроле прокуратуры
Как в нашей республике льготные категории граждан  
обеспечиваются лекарственными средствамиСвоих не бросаем

Очередной груз поддержки направила Карачаево-Черкесия 
бойцам в зону СВО. 9,6 тонны воды и 20 коробок печенья бу-
дут переданы бойцам из нашей республики, которые в составе 
34-й мотострелковой бригады принимают участие в специ-
альной военной операции. Ценный груз военнослужащим 
передали сенаторы РФ Виктор Бондарев и Крым Казаноков. 

По программе социальной  догазификации 
Ход исполнения программы социальной догазификации в 

субъектах РФ обсудили на заседании федерального штаба по 
газификации под руководством вице-премьера РФ Александра 
Новака. В совещании от КЧР приняли участие председатель 
Правительства КЧР Мурат Аргунов и гендиректор ООО «Газ-
пром межрегионгаз Черкесск» Олег Дергачев. Как отмечалось 
на заседании, в КЧР из 5596 домовладений, потенциально при-
годных к газификации, на сегодняшний день газовая инфра-
структура доведена до границ 3802 домов, а в 2039 уже выполнен 
пуск газа. Всего с начала действия программы жителями КЧР 
было подано 4666 заявок и заключено 4186 договоров на техно-
логическое присоединение к газораспределительным сетям.

Фильм «Испытание аулом» в числе лучших
В Архангельске прошел 

Международный кинофести-
валь «Arctic Open — детям». В 
конкурсной программе уча-
ствовало 19 фильмов из семи 
стран. В номинации «Лучший 
полнометражный игровой 
фильм для детей и юноше-
ства» победила кинокартина 
«Испытание аулом» (режис-
сер Ислам Сатыров). На фе-
стивале ее представляли 
14-летний исполнитель глав-
ной роли Амир Кумратов (на снимке) и один из продюсеров Де-
нис Лафанов. Семейный фильм полюбился всем зрителям фе-
стиваля, получил несколько сотен положительных отзывов, а 
также был показан на 4 площадках фестиваля в разных городах.

Каким быть республиканскому бюджету
23 ноября в большом зале Дома Правительства КЧР в очной 

форме пройдут публичные слушания по законопроекту «О ре-
спубликанском бюджете на 2024 год и плановый период 2025 и 
2026 годов» (начало в 15:00). Проект закона размещен на офи-
циальном сайте Народного Собрания (Парламента) КЧР в ин-
тернете: www.parlament09.ru, а также на официальном сайте 
Министерства финансов КЧР: http://minfin09.ru. Предвари-
тельная регистрация в качестве участников слушаний осущест-
вляется не позднее чем за три рабочих дня до их проведения. 

На пульсе

Идет жеребьевка среди участников конкурса 

Вечная память героям!
В России 8 ноября вспоминали сотрудников органов внутренних дел, 
погибших при выполнении служебных обязанностей

Дата

Возложение венков и цветов к мемориалу погибшим 
сотрудникам органов внутренних дел

в МВД по КЧР уделяют большое внимание семьям сотрудников, 
отдавших жизнь в борьбе с преступностью. Представители ве-
домства и совет ветеранов встречаются с членами таких семей, 
на постоянной основе оказывают им моральную и материаль-
ную поддержку, приглашают на встречи.

К С Т А Т И ,

Круглый стол

Больные жалуются, 
что лекарство  
не действует, а его 
зарубежный аналог 
недоступен или дорог

»
с. 3

Актуально

Единственное российское пред-
приятие с полным циклом про-
изводства: от сортировки немы-
той шерсти, ее промывки до 
производства трикотажной пря-
жи гребенного прядения — ООО 
«Вулкам» осуществляет дея-
тельность на территории Кара-
чаево-Черкесии.

•
Крупнейший на Северном Кав-
казе мост-эстакада, относящий-
ся по длине пролета и глубине 
заложения фундаментов опор  
к уникальным градостроитель-

ным сооружениям, расположен 
в Карачаево-Черкесии.

•
Доступ к услугам интернета  
в КЧР имеют около 98,5 % насе-
ления. Верхний Учкулан — са-
мый высокогорный (1696 м) аул 
республики, обеспеченный до-
ступом к сети Интернет и мо-
бильной связью.

•
Домбай — самая высокогорная 
точка проведения Всероссий-
ского спортивно-массового ме-
роприятия «Лыжня России».

КЧР В ЦИФРАХ  И ФАКТАХ
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Акцент

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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В этой спортивной семье — два 
чемпиона мира по джиу-джит-
су: Тимур и Ясмина Кишмахо-
вы. Тимур Гамирович работа-
ет старшим тренером клуба 
спортивных единоборств «Ди-
кая дивизия» и учителем физ-
культуры в гимназии № 17 го-
рода Черкесска. Ясмина — его 
старшая дочь. 

Родился Тимур в Черкесске в 
1985 году. После окончания сред-
ней школы № 8 поступил в КЧТА, 
а после — в аспирантуру. Тимуру 
было 12 лет, когда умер его отец. 
И юноше пришлось с ранних лет 
искать разные способы заработ-
ка. С 16 лет он успешно совмещал 
работу и учебу. После получения 
диплома он какое-то время про-
работал на заводе «Резинотех-
ник» бухгалтером, параллельно 
занимался бизнесом. 

При этом спорт в жизни Тиму-
ра всегда был на особом месте. 
Кишмахов занимался боксом, 
кикбоксингом, тайским боксом, 
тхэквондо, дзюдо, грэпплингом. 
На какое-то время из-за нехват-
ки времени ему пришлось оста-
вить спорт, но позже, уже в Ниж-
нем Новгороде, он к нему вер-
нулся. Возобновил свои трени-
ровки по грэпплингу. Спустя два 
года Кишмахов получил трав-
мы, на восстановление ушло че-
тыре года.

К тому времени подросла его 
старшая дочь Ясмина, которая 
увлеклась кудо. 

— Я не хотел, чтобы Ясмина 
профессионально занималась 
таким тяжелым видом спорта. 
Удары ногами и руками по лицу 
и голове все равно оставляют 
последствия. И мы начали ей 
подбирать более мягкий вид 
спорта. Остановили свой выбор 
на джиу-джитсу, — рассказыва-
ет Тимур Гамирович.

Спустя некоторое время он ре-
шил тренировать свою дочь 
сам. За два года его работы в 
спортивном клубе «Дикая ди-
визия» в Черкесске его воспи-
танники не раз становились по-
бедителями чем-
пионатов мира, 
Европы и России. 

— Ребята, кото-
рые приходят на 
тренировку в зал, разные. Одни 
живут спортом, у других интерес 
меньше. Но все они приходят за 
результатом и полностью вы-
кладываются на занятиях. Роди-
тели должны понимать, что не 
всегда у ребенка все сразу полу-
чается. Нужно набраться терпе-

ния и все время поддерживать и 
стимулировать его. Дети, кото-
рых жалеют при первых же 
трудностях, никогда не достиг-
нут успехов, то же самое, если 

они будут пропу-
скать занятия. 
Главный путь к 
успеху — это ра-
бота над собой, 

постоянные тренировки, соблю-
дение спортивного режима, — 
говорит тренер.

— Каждый спортсмен, которо-
го я беру на соревнования, абсо-
лютно уверен в том, что я верю в 
его победу. Доверие между тре-
нером и спортсменом — одно из 

главных составляющих успеха. 
Спортсмены не должны сомне-
ваться в словах тренера. Я дово-
лен выступлениями каждого 
спортсмена. На недавнем чем-
пионате Европы ребята показа-
ли высокий уровень, справились 
с поставленными перед ними за-
дачами, — отмечает Кишмахов.

Для тренера важно не только 
укрепление здоровья, обучение 
приемам и тактике схваток, но и 
психологическое состояние по-
допечных, выстраивание взаи-
моотношений внутри коллек-
тива.

— Я все время беседую с ребята-
ми. Очень важно поддерживать 

друг друга не только в зале, но и 
вне клуба. Я объясняю им, что 
они должны выбирать друзей, у 
которых такие же интересы, как 
и у них. Когда кто-то из спорт-
сменов готовится к соревновани-
ям, все помогают ему. Очень 
важно чувствовать поддержку 
друг друга, — говорит тренер.

Когда заходишь в зал, где тре-
нируются мальчики и девочки, 
сразу замечаешь дружеские от-
ношения ребят. Даже после тя-
желейших схваток на ковре они 
не перестают быть друзьями. 

Тимур подчеркивает, что мето-
дики работы в клубе и в школе 
разные. 

— В школе родители не совсем 
серьезно относятся к урокам 
физкультуры. Соответственно 
и ученики могут прийти без 
формы, не хотят заниматься. 
Это очень расстраивает. Роди-
тели плохо контролируют, как 
подготовлен их ребенок к уро-

кам. При этом они хотят, чтобы 
после школы их сын вел себя 
как мужчина. Но это не работа-
ет. К самостоятельности ребен-
ка надо приучать с малых лет. 
Он должен сам следить за своей 
одеждой, вещами, должен су-
меть постоять за себя. Для этого 
нужно знать, чем он занимает-
ся, с кем дружит, — утверждает 
тренер.

Президент и главный тренер 
клуба спортивных единоборств 
«Дикая дивизия», директор ре-
спубликанской спортивной 
школы «Победа» Азамат Куба-
нов высоко оценивает работу 
тренера Тимура Кишмахова.

— Тимур Гамирович зареко-
мендовал себя как первокласс-
ный специалист. За короткое 
время своей тренерской дея-
тельности он достиг многого. 
Вдвойне отрадно, что до уровня 
тренера он вырос, являясь 
спортсменом клуба «Дикая ди-
визия». Это говорит о его высо-
кой самоотдаче, надежности. Я, 
как руководитель клуба, дово-
лен его работой и результата-
ми, которые достигают его вос-
питанники. Он является при-
мером, на который равняются 
ребята, — говорит Азамат Ку-
банов.

Тимур не только ответственно 
относится к своей работе, он еще 
и примерный семьянин. С же-
ной Айнарой они воспитывают 
троих детей — Ясмину, Таиру и 
Тельмана. 

Старшая дочь уже является 
чемпионкой мира и Европы по 
джиу-джитсу. Она учится на от-
лично, джиу-джитсу занимается 
около пяти лет. 

— На тренировках мы с папой 
как тренер и спортсмен. Он ни-
когда меня не выделяет. Но от 
того, что меня тренирует мой 
родной человек, мне легче. Мой 
папа для меня пример. Даже до-
ма я могу к нему обратиться за 
помощью, и мы отрабатываем 
приемы, которые у меня не по-
лучаются. Я хочу сказать, что 
горжусь своим отцом и в буду-
щем тоже хочу стать трене-
ром, — отмечает Ясмина.
ИННА АГБА 

Путь к успеху — работа над собой 
В этом убежден старший тренер клуба спортивных единоборств  
«Дикая дивизия» Тимур Кишмахов

В годы Великой Отечествен-
ной войны вместе со всей 
страной на борьбу с ковар-
ным и сильным врагом под-
нялись и народы многонацио-
нальной Карачаево-Черке-
сии. Тридцать семь наших 
земляков стали Героями Со-
ветского Союза и России. 

Тысячи были удостоены других 
почетных воинских наград. Од-
нако были и те, кто даже не знал о 
присвоенной награде, и лишь 
спустя годы справедливость все-
таки восторжествовала. Одним 
из таких незаслуженно забытых 
героев был Добай Аубекирович 
Джашеев (на снимке), о котором 
наш сегодняшний рассказ.

Немирное мирное время

Добай Джашеев родился в  
а. Карт-Джурт в 1914 г. В 1936 го-
ду Добая призвали в ряды Крас-
ной Армии. На срочной службе в 
кавалеристском полку ему при-
своили звание старшего сержан-

та и назначили помощником ко-
мандира взвода. После заверше-
ния призывного срока он про-
должил службу в качестве 
командира взвода конной полко-
вой разведки. В 1939 году его 
полк принимал участие в боях за 
освобождение западных обла-
стей Украины и Белоруссии, а 
потом — в советско-финской во-
енной кампании. Демобилизо-
вавшись, он вернулся в аул Дау-
суз, где работал председателем 
местного сельпо. Когда началась 
Великая Отечественная война, 
его призвали на фронт. 

Ораниенбаумский пятачок 

Полк, где служил Добай, занял 
позиции на южном берегу Крон-
штадта в районе Ораниенбаум-
ского плацдарма. Была поставле-

на задача не пропустить немцев с 
этой стороны к городу Ленингра-
ду. Недалеко располагалась не-
большая возвышенность, заня-
тая фашистами. Ее так и называ-
ли: «пятачок». С этого пятачка 
немцам как на ладони были вид-
ны наши тыловые части, они 
имели возможность наблюдать 
за всем, что происходит, не давая 
нашим войскам передвигаться. 
Жизненно необходимо было за-
хватить этот «пятачок».

Конечно же, все подступы к вы-
соте были защищены. Из обору-
дованных блиндажей фашисты 
простреливали всю округу. И тут 
пригодилась смекалка. 

В батальон как раз доставили 
для хозяйственных нужд сукно 
красного цвета. Добай Джашеев 
привязал красный лоскут к 
штыку поломанного ружья и, 
пробравшись под покровом но-
чи, осторожно водрузил красное 
полотно над вражеским блинда-
жом. На следующее утро, как 
только начало светать, немцы со 
стороны увидели, что на «пятач-

ке» реет красное 
знамя. Они решили, 
что там уже нахо-
дятся советские во-
йска, и открыли 
шквальный огонь по 
своему же блинда-
жу. Выбегавших от-
туда немецких сол-
дат добивали совет-
ские бойцы. 

Во время противостояния меж-
ду немцами и нашими окопами на 
Ораниенбаумском пятачке рас-
стояние было небольшое, всего 
несколько сот метров: можно бы-
ло даже видеть и слышать своих 
врагов. Завязывались и своео-
бразные отношения. Узнав 
каким-то образом фамилию от-
важного снайпера, немцы посто-
янно кричали в рупор: «Джа-
шейн, переходи на нашу сторону, 
мы дадим тебе много тысячи ма-
рок, корову и козу…». Враги оце-
нили его меткость. Как-то раз они 
поставили на бруствер пустую 
бутылку и крикнули «Джашейн, 
стреляй!». Добай сначала поду-
мал, немцы хотят обнаружить его 
позицию, но потом азарт возоб-
ладал, и он с первого выстрела 
разбил бутылку. А немцы хором 
закричали: «Гуд, гуд, Джашейн!».

Вскоре с «пятачком» было по-
кончено. Добай со своим земля-
ком Алимурзой Шенкао разведа-
ли эту высоту. Полученные све-
дения позволили провести 
штурм, и после ожесточенного 
боя высота перешла в руки крас-
ноармейцев. 

О подвигах отважного снайпера 
неоднократно писали в централь-
ной газете «Красное знамя» и  в 
дивизионной газете «За Родину». 
Официально на счету у Добая бы-
ло 84 фашиста, а на самом деле их 
счет перевалил за сотню. 

Много еще под-
вигов совершил 
Добай Джашеев. 
Был тяжело ра-
нен. Учился в не-
скольких военных училищах. 

Жизнь без войны

28 октября 1945 г. Добай был 
демобилизован и уехал к местам 
депортации карачаевского наро-
да. С трудом он нашел своих се-
стёр в селе Пахта-Арал в Каучук-
ском хлопкосовхозе № 12 (Ка-
захстан). Здесь же он устроился 
работать военруком школы. На-
конец, 6 мая 1957 года Добай 
Джашеев отправился на свою 
историческую родину. Его, как 
опытного военного, назначили 
начальником одного из первых 
эшелонов, на котором карачаев-
цы возвращались домой из из-
гнания. Вернувшись на родину, 

Добай обосновался в солнечном 
ауле Сары-Тюз, окончил Кара-
чаево-Черкесский педагогиче-
ский институт и всю оставшуюся 
жизнь работал в средней школе 
учителем физкультуры и воен-
ного дела. 

А награды?

Храбро воевал Добай Джашеев, 
достойно работал. Не раз пред-
ставляли его к наградам. Да так 
ничего, пока служил, он не полу-
чил. Почему? Бог его знает. Сам 
он ничего не просил, зная, что 
перед Всевышним, людьми и 
собственной совестью он чист. 
Но вот однажды, в 1961 году, До-
бая вызвали в военкомат. Воен-
ный комиссар, твёрдо пожав ему 
руку, сказал: «Всё-таки награда 
нашла героя, героизм советского 
солдата не забудется. Вот твоя 
награда за Ленинград!» И при-
крепил на грудь Добая Джашеева 
орден Красной Звезды. 

Прошло много времени. 7 авгу-
ста 1987 года Добай Аубекиро-
вич ушел из жизни и был похоро-
нен на кладбище аула Сары-Тюз. 
И вот совсем недавно сын Добая 
Джашеева, Иса, работающий, 
как и в свое время его отец, воен-
руком Сары-Тюзской средней 
школы, решил узнать, какие пра-
вительственные награды имел 
Добай Аубекирович за совер-

шенные боевые 
подвиги на фрон-
тах Великой Оте-
чественной вой-
ны, и направил 

запрос в наградной отдел Цен-
трального архива Вооружённых 
сил СССР. И вскоре получил от-
вет: «старший сержант Джашеев 
Добай Аубекирович за период 
участия в Великой Отечествен-
ной был награждён орденами: 
Красного Знамени, Красной 
Звезды и Славы третьей степени, 
медалью «За боевые заслуги». 

Сегодня боевыми подвигами 
Добая Джашеева гордятся его 
потомки: семь дочерей, два сына 
и двадцать его внуков. Им гор-
дится весь многонациональный 
народ Карачаево-Черкесии.
АСКЕРБИЙ КОЙЧУЕВ 
доктор исторических наук, 
профессор,  
член союза писателей РФ

Природа Карачаево-Черке-
сии богата живописнейшими 
местами, которые сразу запа-
дают в душу. Одним из таких 
удивительных мест является 
ранчо «Биберд», что располо-
жено в Абазинском районе. 
Кроме природной красоты 
здесь есть и то, что задевает 
глубинные струны души. 

Следует сразу отметить, что 
проект «Биберд» принадлежит 
черкесскому предпринимателю, 
общественно-политическому де-
ятелю Вячеславу Дереву. Как 
признаётся сам Вячеслав Эдуар-
дович, главная цель данного про-
екта — окунуть гостей в удиви-
тельное прошлое черкесов. А 
проводниками в историю слу-
жат: обустройство самого ранчо, 
его историческая стилизация и, 
конечно же, лошади кабардин-
ской породы... 

При входе на ранчо взору от-
крывается великолепный вид: 
зеленые склоны, 
леса, которые уже 
накрыла разноц-
ветная вуаль осе-
ни, синее небо… 

Проходим несколько шагов, и 
нас приветливо встречают ещё 
совсем юные деревца. В боль-
шинстве своём это ели и сосны. 
А дальше видим разные плодо-
вые деревья, чьи ветви ломятся 
от богатого урожая. И они — как 
напоминание о черкесских са-
дах, которые были известны да-
леко за пределами Кавказа. 

— На этой территории в 612 га 
земли мы уже высадили более 12 
тысяч деревьев. Но на этом оста-
навливаться не собираемся, до-
ведем их количество до 20 тыс., — 
говорит Вячеслав Эдуардович. 

Продвигаясь в глубь ранчо по 
дорожке, невозможно не заме-
тить несвойственные нашему ре-
гиону абхазские пчелиные улья: 
они вертикальные, округлые, с 
конусообразной крышкой.  

А ещё дальше стоит старинный 
черкесский дом, где во главе все-
го, как и в прежние времена, очаг: 
там подвешен большой казан, 
который словно ждёт только что 
отлучившуюся по домашним де-
лам хозяйку… 

Но главное здесь все-таки — ло-
шади. Нужно отметить, что «Би-

берд» находится во владении 
Вячеслава Дерева уже 22 года. И 
из них десять лет он посвятил 
разведению кабардинских лоша-
дей. Для осуществления своих 
планов он ездил в Кабардино-
Балкарию, где посетил несколь-
ко хозяйств, которые занимают-
ся разведением кабардинской 
породы лошадей, чтобы изучить 
вопрос во всех тонкостях. 

Кабардинская порода лоша-
дей — одна из старейших абори-
генных пород верхово-упряжно-
го типа. На сегодняшний день на 
ранчо чуть более 100 породистых 
кабардинских лошадей. И пер-
выми здесь были лошади, приве-
зенные из Кабардино-Балкарии. 
Это именитые Беркут и Армия, 
которых Вячеславу Эдуардовичу 
подарил ведущий научный со-
трудник, заведующий лаборато-
рией коневодства Института 
сельского хозяйства Кабардино-
Балкарского научного центра 
Российской академии наук, заве-

дующий Наль-
чикским опор-
ным пунктом Все-
российского НИИ 
к о н е в о д с т в а , 

главный регистратор лошадей 
кабардинской породы в Государ-
ственную племенную книгу Ха-
жисмель Амшоков. К слову, Бер-
кут участвовал в национальных 
соревнованиях на дистанции 120 
км и занял первое место (2008 г.), 
на Кубке России на дистанции 
160 км занял четвертое место, на 
чемпионате России на дистанции 
160 км занял первое место (2007 
г.). При этом его работоспособ-
ность характеризуют как выдаю-
щуюся. Хажисмель Касимович 
также помог Дереву советами и 
рекомендациями в вопросах раз-
ведения этой породы. 

Главный конник на ранчо Рат-
мир Маремуков посвятил нас в 
некоторые интересные факты 
касательно коневодства. Так, 

особями в расцвете сил считают-
ся лошади в возрасте 7–14 лет. 
Лошадей держат раздельно, ко-
сяками в горах: в одном косяке 
один взрослый жеребец, осталь-
ные — кобылы и жеребята. И са-
мое главное, что при скрещива-
нии учитывается дальность род-
ства, а точнее, жеребец и кобыла 
не должны пересекаться по кро-
ви до седьмого колена. 

Как отметил Ратмир, на сегодня 
к скачкам готовят четырех же-
ребцов: Кайкена, Урсуса, Кинжа-
ла и Висмута. Кроме того, есть и 
те, кто участвовал в Междуна-
родной конной выставке «Ип-
посфера». Таким является воро-
ной жеребец Глок, потомок вы-
шеупомянутого Беркута. Радует 
и тот факт, что в косяках много 
жеребят, среди которых, несо-

мненно, есть будущие чемпионы. 
Лошадь во все времена была не-

отъемлемой частью истории 
черкесов, которые путём селек-
ции и упорного труда вывели по-
роду, способную переносить 
дальние расстояния, выносить 
долгое отсутствие приёма пищи и 
воды, а главное, отличающуюся 
верностью и резвым умом. Под-
тверждения тому есть во многих 
исторических заметках путеше-
ственников и русских офицеров. 
Войны и различные историче-
ские бедствия, через которые 
прошли черкесы, не могли не за-
тронуть и лошадей. На сегодня 
лошадей кабардинской породы 
насчитывается около 15 тысяч 
голов. Из них большая часть 
принадлежит конезаводчикам 
Кабардино-Балкарии. Однако 
отрадно, что к делу популяриза-
ции и разведения кабардинской 
породы присоединилась и наша 
республика. Хочется верить, что 
коня, которого наши предки по-
читали за брата, а не за животное, 
живущие в наше время черкесы 
смогут сохранить как бесценное 
наследие предков. 
ИРИНА КЕРБИЖЕВА 

Сохранить наследие предков
Ранчо «Биберд» не только очаровывает природной красотой, но и задевает глубинные струны души

Имя героя 
бессмертно
В начале октября нынешнего 
года в административном 
центре Ногайского района Ре-
спублики Дагестан, селе Те-
рекли-Мектеб, на Аллее геро-
ев ногайского народа в тор-
жественной обстановке от-
крыли бюст Героя России 
Рафика Валитовича Кадырбу-
латова.

Рафик Кадырбулатов (на сним-
ке) является одним из муже-
ственных и отважных сыновей 
ногайского народа. Он родился в 
посёлке Пойменном Астрахан-
ской области. В ноябре 1994 года 
был призван в ряды Вооружён-
ных Сил РФ. Служил в отряде 
специального назначения вну-
тренних войск МВД «Росич».

18 апреля 1995 года группа бой-
цов отряда «Росич» попала в 
окружение на Лысой горе под Ба-
мутом. Рядовой Кадырбулатов, 
прикрывая правый фланг оборо-
ны, сдерживал натиск превосхо-
дящих сил противника. Уничто-
жил в бою 12 боевиков. Получив 
тяжёлое ранение, продолжал ве-
сти бой. При попытке взятия в 
плен подорвал гранатой себя и 
трёх боевиков. Погиб на высоте 
444/4 возле села Бамут. Отваж-
ный герой похоронен на роди-
не — в посёлке Пойменном. Ука-
зом Президента 
России за муже-
ство и героизм, 
проявленные при 
выполнении спе-
циального задания, Рафику Ва-
литовичу Кадырбулатову по-
смертно присвоено звание Героя 
Российской Федерации.

Имя Рафика Кадырбулатова 
присвоено Пойменской средней 
школе. А теперь земляки устано-
вили бюст Героя России.

Торжественный митинг по слу-
чаю его открытия начал глава 
администрации Ногайского рай-
она Республики Дагестан Джа-
малутдин Эсиргепов. Обращаясь 
к жителям района и гостям меро-
приятия, он подчеркнул, что 
история России является исто-
рией воинского подвига. Нашим 
людям свойственна любовь к 
своему родному краю, где роди-
лись и выросли, к своей Родине.

Рафик Кадырбулатов до конца 
выполнил свой воинский долг, 
наряду со многими героями, ко-
торые отдали свою жизнь ради 
того, чтобы в нашей стране не 
было угрозы терроризма, отме-
тил выступавший.  

А председатель Совета ветера-
нов войны, труда и правоохра-
нительных органов района Ак-
манбет Сангишиев подчеркнул, 
что, открывая бюст Героя Рос-
сии Кадырбулатова, мы вспо-

минаем всех тех ребят, которые 
отстояли конституционный 
строй Российской Федерации, 
не дали распасться нашей вели-
кой Родине — России. Он также 
отметил, что сегодня такие же 
молодые ребята с честью вы-
полняют свой воинский долг, 
теперь уже отважно участвуя в 
специальной военной операции 
российских войск против нео-
нацистов Украины.

Среди гостей, прибывших с ма-
лой родины героя, с речью вы-
ступила директор Пойменской 
СОШ им. Р. Кадырбулатова, 
двоюродная сестра Героя РФ 
Фарида Асанова. От имени сво-
их земляков, коллектива школы 

она попривет-
ствовала жителей 
муниципалитета 
и выразила бла-
годарность за от-

крытие в Терекли-Мектебе па-
мятника своему брату.

Слово на митинге также было 
предоставлено двоюродной тете 
Р. Кадырбулатова Альфие Бал-
таниязовой. С трудом сдерживая 
слезы, она отметила, что уже 28 
лет они, родственники, живут без 
Рафика. Свою речь она продол-
жила стихами собственного со-
чинения, написанными в память 
о герое. 

Жителей села приветствовал 
председатель Центра ногайской 
культуры Астраханской области 
«Эдиге» Ильдар Альмухаметов, 
который вручил Благодарствен-
ное письмо главе Ногайского 
района Д. Эсиргепову.

На митинге от имени матерей 
участников СВО из Ногайского 
района также выступили Алимет 
Межитова и председатель Обще-
ственной палаты района Эль-
мурза Саитов. Право открыть 
бюст было предоставлено главе 
района Д. Эсиргепову и сестре ге-
роя Ф. Асановой.

В завершение мероприятия его 
участники возложили цветы к 
бюсту героя и почтили его па-
мять минутой молчания.
МАГОМЕТ-АЛИ ХАНОВ

Тимур Кишмахов со своей дочкой Ясминой

АБАЗАШТА

в октябре этого года в Ростове-на-Дону проходил чемпионат Ев-
ропы по джиу-джитсу. В нем участвовали 14 воспитанников Ти-
мура Кишмахова. Ребята завоевали 8 медалей разной пробы. 
Как говорит тренер, многие из его учеников впервые участвова-
ли в соревнованиях, среди них есть парни, которые занимаются 
только 3–4 месяца. Это говорит о высокой отдаче спортсменов  
и эффективности занятий. 

К С ТАТ И ,

НОГАЙ ДАВЫСЫ

ЧЕРКЕС ХЭКУ Вячеслав Дерев на лошади кабардинской породы

В XIX веке английский путешественник Эдмонд Спенсер, позна-
комившись с бытом, культурой черкесов, писал: «Возможно,  
ни в одной стране в мире с лошадью не обращаются лучше, чем 
здесь; нет другого народа, который понимал бы лучше, как 
управлять ею. Великий секрет, кажется, в доброте; её никогда 
не бьют; следовательно, её дух остается несломленным и привя-
занность к своему хозяину неослабной…»

ФА К Т

Он защищал Ленинград
За участие в этих боях Добай Джашеев был удостоен ордена Красной Звезды

Военный комиссар, 
твёрдо пожав ему 
руку, сказал:  
«Всё-таки награда  
нашла героя»

КЪАРАЧАЙ
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Сегодня, когда в школах Рос-
сии одиннадцатиклассники 
готовятся к итоговому сочи-
нению по русскому языку, где 
зачет за написанное станет 
обязательным целевым допу-
ском к ЕГЭ, а незачет — наобо-
рот, эта тема волнует многих. 
Она и стала ключевой в нашей 
беседе с начальником управ-
ления образования, физиче-
ской культуры, спорта и мо-
лодежной политики админи-
страции Карачаевского муни-
ципального района Зуридой 
Хатуевой.

— Зурида Юсуфовна, соглас-
но критериям оценивания 
итогового сочинения (изложе-
ния) работа, как и всегда, 
должна обязательно опирать-
ся на литератур-
ные источники, не-
смотря на обоб-
щенное название 
темы. С незапамят-
ных времен в на-
ших школах при-
сутствует «золотой 
костяк»: пушкин-
ские «Капитанская 
дочка», «Евгений Онегин», 
лермонтовский «Герой нашего 
времени», гоголевские «Ре-
визор» и «Мертвые души»  
и т. д. Хорошо усвоив эти про-
изведения, зная бессмертные 
тексты, ученик просто обязан 
справиться с сочинением.  
Но вопрос в другом: как сегод-
няшние «компьютерные де-
ти», поклонники Гарри Потте-
ра, усваивают их? Знакомо  
ли им чувство, когда «над вы-
мыслом слезами обольюсь»?

— Мастерство учителя-сло-
весника состоит прежде всего в 
умении ярко и интересно по-

строить работу с классически-
ми произведениями: возьмите 
любое из них и проведите урок 
так, чтобы дети заслушались, 
открыв рот.

Хороший учитель всегда смо-
жет приблизить классику к 
сердцу ребенка. И нам нужно 
прекратить уже давно «плач 
Ярославны» по поводу того, 
что, мол, детям трудно вникать 
в ту эпоху и осваивать произве-
дения. Ведь читательские уме-
ния и навыки, усложняясь от 
класса к классу, формируют 
важнейшие компетенции: само-
му ставить вопросы к тексту, 
читать наизусть с расстановкой 
акцентов отрывки, заниматься 
инсценировками. 

В этой связи я хочу привести 
пример творческого подхода к 
уроку заслуженного учителя 
КЧР, учительницы русского 
языка и литературы СОШ села 
Коста Хетагурова Аклимы Ад-

жиевой. Замечу, на 
ее открытых уроках-
дискуссиях, уроках-
конференциях, теа-
трализованных уро-
ках учатся коллеги 
как со стажем, так и 
начинающие. 

Собственно, совре-
менный урок по 

ФГОС должен иметь личностно-
ориентированный подход, и в 
приоритете — самостоятельная 
работа учащихся. И все-таки 
главный на уроке — это учитель, 
его профессионализм, любовь к 
своему предмету. И то, кто вый-
дет из школы — патриот, обла-
дающий национальной иден-
тичностью, или бездушный кос-
мополит без привязанности и 
обязанностей, зависит во мно-
гом и от уроков литературы. 

— В течение первой четверти 
вы проводили родительские 
собрания, где речь шла о де-
кабрьском сочинении (изло-

жении) и предъявляемых  
к нему требованиях, о ЕГЭ. По-
могут ли они повысить ответ-
ственность родителей за та-
кой важный период в жизни 
их детей?

— Начну с того, что теперь, 
когда у нас, в Карачаевском рай-
оне, капитально отремонтиро-
ваны 6 школ и построены 5 пре-
красных домов культуры, роди-
тельские собрания проходят в 
комфортной, располагающей к 
диалогу атмосфере. Прежде все-
го мы нацеливаем родителей 97 

будущих выпускников на то, 
чтобы дома для детей они созда-
вали спокойную обстановку для 
повторения пройденного мате-
риала, перечитывания произве-
дений школьной программы, 
размышлений о них. 

Сегодняшние родители 
16-летних подростков — это 
поколение, в основном появив-
шееся на свет в середине 80-х и 
росшее в 90-х уже без пионерии 
и комсомола, но первым осво-
ившее компьютер. Поэтому и к 
ним со стороны учителей необ-

ходим особый подход. Но бла-
годаря конструктивным роди-
тельским собраниям в школах, 
активизации родительского 
контроля, участию во Всерос-
сийской акции «Сдаем вместе! 
День сдачи ЕГЭ родителями» у 
родителей появляется уни-
кальная возможность на соб-
ственном опыте познакомить-
ся с правилами, процедурой и 
заданиями ЕГЭ, объяснить их 
своим детям и помочь им пра-
вильно настроиться перед эк-
заменами. 

Все это вместе играет свою 
роль, чтобы родители стали со-
юзниками с учителями, не на-
гнетали страсти и нервозную 
обстановку перед экзаменом.

— Каковы, на ваш взгляд, ти-
пичные ошибки в итоговых со-
чинениях (изложениях)?

— Начнем с того, что я не фило-
лог, но у меня была замечатель-
ная учительница русского языка 
и литературы Анна Захаровна 
Бегеулова, благодаря которой я 
хорошо усвоила классику, у ме-
ня до сих пор в памяти наши рас-

суждения и споры о персонажах 
произведений. Наша учитель-
ница привила также своим уче-
никам грамотную литературную 
речь. Поэтому я с интересом из-
учила этот вопрос.

Незачет ставится при условии, 
если низкое качество письмен-
ной речи существенно затруд-
няет понимание проверяющим 
смысла сочинения. А уложить-
ся экзаменующемуся нужно в 
350 слов. Как говорится, «что-
бы словам было тесно, а мыс-
лям просторно». К типичным 

ошибкам можно отнести упо-
требление слова в неверном 
значении («монолог Гринева и 
Швабрина»), тавтологии («пи-
сатель ярко описывает»), 
ошибки во фразеологизмах 
(«ему обернулась удача»). От-
мечу, что во время сочинения 
можно пользоваться орфогра-
фическими словарями, выдан-
ными комиссией. И незачет ста-
вится, если на 100 слов в сред-
нем приходится более 5 оши-
бок  — грамматических, 
орфографических, пунктуаци-
онных. 

— Включаются ли цитаты  
в общее количество слов в со-
чинении?

— Цитаты включаются, а циф-
ры — нет. Например, «5 лет» — 
одно слово, а «пять лет» — два 
слова. То же самое со словами с 
дефисом: «все-таки» — одно 
слово, но «все же» — два слова.

— Зурида Юсуфовна, если 
бы к вам обратился накануне 
итогового сочинения (изло-
жения) одиннадцатикласс-
ник и попросил совета, на ка-
кие произведения ему опе-
реться, чтобы наиболее полно 
раскрыть тему «Семья, обще-
ство, Отечество в жизни чело-
века», что бы вы ему пореко-
мендовали?

— Безусловно, «Войну и мир» 
Льва Толстого и «Судьбу чело-
века» Михаила Шолохова, но с 
обязательным подкреплением 
из того материала, который ис-
пользовался в «Разговорах о 
важном», стартовавших в 2022 
году. Надо помнить, что итого-
вое сочинение (изложение), с 
одной стороны, фиксируется на 
литературе, и нужно использо-
вать аргументы с опорой на кни-
ги, с другой стороны, это испы-
тание носит еще и надпредмет-
ный характер — это проверка 
умения мыслить.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Алгоритм единый — знание школьной программы
Обучающиеся 11-х классов напишут 6 декабря итоговое сочинение как допуск к ЕГЭ

На базе СОШ № 2 аула Псыж 
прошла IV Спартакиада офис-
ных работников. Ее организо-
вала Академия спорта народа 
Абаза при поддержке Между-
народного объединения 
«Алашара». 

В состязании приняли участие 
11 команд, в том числе команда 
Министерства физической 
культуры и спорта КЧР. Были 
разыграны 14 комплектов на-
град в 9 видах спорта (волейбол, 
футбол, эстафета, настольный 
теннис, петанк и т. д.) и общеко-
мандном зачете.

Самыми спортивными оказа-
лись работники администрации 
Хабезского муниципального 
района, завоевавшие 3 первых,  
3 вторых и 3 третьих места. 
Кстати, и на предыдущей спар-
такиаде они были чемпионами. 
Второй в общекомандном заче-
те стала команда Управления 
Федеральной налоговой служ-
бы по КЧР, которой удалось 
одержать три победы. Замкнула 
тройку сильнейших команда ад-
министрации Абазинского му-
ниципального района, в копил-
ке которой два первых и два вто-
рых места.

Борьба на всех площадках бы-
ла активной и упорной. Поряд-

ка 200 офисных работников – 
представителей разных нацио-
нальностей проявляли волю к 
победе и настоящий спортив-
ный дух. Вот болельщики азар-
тно поддерживают команды 
«Аквалайн» и «Меркурий», ко-
торые вступили в спор за побе-
ду на футбольном поле. Причем 
в прошлом году футболисты 
«Аквалайна» были вторыми, и 
теперь они были настроены 
только на первое место. В итоге 
цель была достигнута. А вот в 
стрельбе из лука соревнуются 

парни и девушки, и самой мет-
кой оказывается Ася Шереме-
това из администрации Абазин-
ского района, а среди предста-
вителей сильной половины ли-
дирует Азамат Шевхужев из 
администрации Хабезского 
района. Особенно эмоции стали 
зашкаливать, когда дело дошло 
до перетягивания каната. Тут 
неожиданно для многих победу 
одержала команда объедине-
ния «Алашара»… 

 «Мы рады, что смогли предо-
ставить возможность людям, 

которые всю рабочую неделю 
сидят за столами, компьютера-
ми, подвигаться на свежем воз-
духе, помериться силой, скоро-
стью, меткостью, техникой, по-
общаться в нерабочей обстанов-
ке. Настроение у всех было 
хорошее. Больше ощущение 
праздника, а не соперниче-
ства», — поделился своими впе-
чатлениями президент Акаде-
мии спорта народа Абаза Мурат 
Тлисов.

Кстати, здоровое соперниче-
ство никак не мешает дружбе. А 
то, что спартакиада сплачивает 
людей, отмечали все участники 
этого замечательного праздни-
ка спорта. 

Остается добавить, что спар-
такиада для офисных работни-
ков проводится с 2019 года. 
Инициатором организации 
спортивных соревнований для 
людей, ведущих малоподвиж-
ный образ жизни, выступило 
объединение «Алашара». Изна-
чально в ней участвовали бюд-
жетные учреждения абазин-
ских населенных пунктов и аба-
зинские общественные органи-
зации. Со временем желание 
участвовать в этих играх выра-
зил ряд республиканских и му-
ниципальных учреждений, 
производственных предприя-
тий. И с каждым годом участни-
ков спартакиады становится все 
больше.
Соб. инф.

Любовь к казачьей культуре 
героиня этого очерка вобрала 
от мамы и бабушки — корен-
ных кубанских казачек. Зна-
комьтесь: Виктория Усова, 
уроженка станицы Преград-
ной Урупского района. 

Корни и древо

Родилась Виктория в обычной 
семье: мама — бухгалтер, папа, 
который родом со Ставрополья, 
в молодости работал даже коком 
на судне. 

В детстве Вика не полагала, что 
казачьи устои для неё будут 
столь важны. После школы по-
ступила в политехнический ин-
ститут в Ставрополе, отучилась 
на бухгалтера и параллельно по-
ступила учиться на психолога. 
По окончании вуза пошла рабо-
тать в «Теплосети» города Чер-
кесска, но в 2007 году решила 
уехать в Санкт-Петербург, где 
нашла работу экономиста на 
РЖД, а потом и замечательных 
друзей.

Она полюбила город на Неве, 
но питерскую погоду переноси-
ла с трудом, да и отсутствие ря-
дом близких по крови и духу 
людей удручало.

— Я, русская казачка, надея-
лась в культурной столице Рос-
сии найти единомышленников, 
погрузиться в русские народные 
традиции. Но оказалось, Санкт-
Петербург в культуре ориенти-
ровался на Запад, а не Русь, поэ-
тому люди сильно оторваны от 
традиций, и это меня до глубины 
поразило, — делится Викто-
рия.  — Но я руки не опускала: 
посещала Крестовоздвижен-
ский казачий собор на Лигов-
ском проспекте, позже начала 
брать уроки старинного север-
ного пения, но главное — стала 
организатором путешествий в 
разные регионы страны, благо 
отучилась и получила удостове-
рение инструктора-проводника 
спортивного туризма.

Организатор,  
инструктор, гид…

Ещё работая на РЖД, Виктория 
начала организовывать путеше-
ствия выходного дня. Первый 
выезд был в 2010 году в Ярос-
лавль на тысячелетний юбилей 
города, затем — поездки на 2–3 
дня по Северо-Западу страны. 

Но потом Виктория решила со-
бирать группы людей, которые 
хотят полный отпуск провести в 
горах. Первую группу в 12 чело-
век она привезла в Карачаево-
Черкесию в 2011 году. Архыз, 
Домбай, Теберда, Черкесск… С 
тех пор не одному десятку тури-
стов из России она показывает 
свою родную республику, даже 
после того, как в 2016 году вер-
нулась на родину и решила раз-
вивать туризм на месте, чтобы 
турист сам рвался в КЧР.

Путешествия Виктория, оче-
видно, организовывает такие 
интересные, что в 2018 году бы-
ла награждена памятным зна-
ком «Патриоту России» за под-
писью знаменитого путеше-
ственника, протоиерея РПЦ 
Фёдора Конюхова.

Живя на родине, Виктория не 
бросает Питер, бывает там по 
несколько месяцев в году, по-
скольку обучается традицион-
ному пению, но не казачьему, а 
северному, старинному.

— Это протяжное мелодичное 
пение, оно звучит, как лебедуш-
ка плывёт. А ведь исконное каза-
чье пение тоже протяжное, я 
помню, как певала моя бабушка. 
Нынешнее «гей-гей-оп-хоп» — 
это больше стилизация. Навер-
ное, потому, что человек пред-
ставляет казаков именно таки-
ми, — улыбается Виктория. — 
Одновременно с пением я хожу 
на хороводы и плавные хоро-
водные танцы. Хореограф кла-
дёт нам на голову телефоны, так 
мы и танцуем. После таких хо-
роводов и походка улучшается, 
и стать появляется.

На вопрос, почему Виктория 
не возвращается в Петербург на-
совсем, она уверенно отвечает: 

«Жить я хочу на родине! Я же 
русская казачка!»

Славянские узоры  
и казачьи наряды

Как-то в один из приездов в 
Санкт-Петербург Виктория от-
правилась в магазин-мастер-
скую «Славянские узоры», где 
продавалась одежда для жен-
щин в славянском и русском на-
циональном стиле. Слово за сло-
вом, покупка за покупкой, обще-
ние и обмен интересами приве-
ли к тому, что Виктория из 
клиентки этого магазина пре-
вратилась в продавца, а сейчас 
уже выступает в качестве заме-
стителя руководителя. Работу 
свою — договариваться с по-
ставщиками, проводить прода-
жи — она может выполнять и на 
удалёнке.

Виктория Васильевна также 
принимает участие в обсужде-
ниях новых коллекций бренда. 
Так, недавно она предложила в 
коллекции и костюм «Казачка», 
максимально приближенный к 
оригиналу. Идею одобрили, ут-
вердили – так что костюм кубан-
ской казачки скоро войдёт в но-
вые коллекции. 

— Сейчас закрепилось устой-
чивое мнение, что традицион-
ный казачий костюм — это 
только «парочка» — широкая 
юбка и приталенная кофта, — 

поясняет Усова. — На самом 
деле в старину казачки носили 
традиционные сарафаны, руба-
хи, юбки-поневы, кубельки, 
сукманы. Кофты в большин-
стве своём были свободного 
покроя, а приталенные в основ-
ном носили молодые незамуж-
ние казачки. Подолы юбок 
украшались кружевами, вола-
нами. Обязательной деталью 
одежды была завеска (хвар-
тук), которая украшалась вы-
шивкой, кружевом, тесьмой, 
оборкой из ткани. Завеску все 
время носила и моя бабушка, 
урожденная казачка Анастасия 
Алексеевна Подчернев. Да и у 
меня в детстве была своя «заве-
сочка». 

Не канул в лету  
род казачий

Виктория Усова активно уча-
ствует в жизни кубанского каза-
чества в республике — недаром 
атаман Урупского районного 
казачьего общества В. Гежин в 
2018 году вручил ей благодар-
ственное письмо за помощь в 

проведение праздничных меро-
приятий. А в 2020 году тогдаш-
ний атаман Баталпашинского 
отдела Кубанского казачьего  
войска И. Шеховцов наградил её 
грамотой за личный вклад в воз-
рождение и развитие кубанско-
го казачества. 

С группой туристов из Петер-
бурга она посещала и Музей 
истории казачества, и гости ре-
гиона с удовольствием слушали 
истории отца Александра, кото-
рый проводил экскурсию.

Виктория Васильевна с удо-
вольствием участвует и в Батал-
пашинских чтениях, встречает 
гостей в казачьем наряде с кара-
ваем и солью. 

— Первый раз я встречала го-
стей в стилизованном казачьем 
костюме клюквенного цвета. В 
этом году я постаралась сшить 
максимально приближенный к 
народной традиции, — расска-
зывает Виктория. – А вот на сле-
дующий год я на Баталпашин-
ские чтения постараюсь сшить 
точный этнографический ку-
банский наряд. 

Но не только нарядами — Вик-
тория Васильевна интересуется 
и казачьей кухней, которую 
очень любит. Она не только со-
бирает рецепты, но и воссоздает 
их. Живя в Питере, Виктория 
некоторое время даже работала 
поваром при Крестовоздвижен-
ском казачьем соборе, готовила 

старинные казачьи 
блюда — борщ с фа-
солью, тушенную 
по-казачьи картош-
ку, пирожки с раз-
личными начинка-
ми, фруктово-ягод-
ные напитки…

— Местные повара 
мне говорили, что 
борщ должен быть 

огненно-красным, а у меня 
оранжевый, — улыбается Вик-
тория.  — Но я всё равно готови-
ла как дома. У казачьего борща 
существуют характерный набор 
продуктов и заправок, свои осо-
бенности. Казачий борщ чаще 
варят в чугунке, он густой на-
столько, что ложка стоит, за-
жарку для него делают на старом 
сале, чеснок обязателен…

Есть у Виктории свои задумки, 
которые она хочет осуществить 
и в Питере, и у себя на родине. 
Она мечтает организовывать 
фольклорные туры с вечерками, 
со сценками и обрядами из каза-
чьего быта.

— Для этих сценок я ищу этно-
графический материал, обща-
юсь с учёными, с этнографами, 
ищу точные костюмы, прораба-
тываю сценки, — рассказывает 
Виктория. — Сценки я хочу вос-
создать максимально ориги-
нальные, будь то обряд сватов-
ства или проводы на войну. 
Пусть многие обряды меняются 
с годами — но ведь казачьему 
роду нет переводу!
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Казачьему роду нет переводу
Всё свободное время Виктория Усова посвящает изучению, возрождению и сохранению одежды,  
национальной кухни, песен и традиций прадедов Поддерживаем 

участников СВО
С начала СВО Северо-Кав-

казская государственная 
академия активно поддер-
живает участвующих в ней 
бойцов Российской армии. В 
прошлом году волонтерским 
отрядом вуза в зону СВО бы-
ло направлено 40 тонн гума-
нитарного груза, включая 
более 1200 комплектов на-
тельного белья и более 500 
пар носков, пошитых студен-
тами факультета дизайна. В 
этом году студентами возоб-
новлено производство тер-
мобелья для военнослужа-
щих. Не прекращается и по-
мощь военному госпиталю в 
Ростове-на-Дону  — здесь 
проходит практику уже 20-я 
группа волонтеров-медиков 
академии. А недавно более 
150 студентов приняли уча-
стие в донорской акции по 
сдаче крови и плазмы для ра-
ненных в зоне СВО бойцов 
Российской армии.

Гласно и открыто
В УФССП России по КЧР в 

круглосуточном режиме 
функционирует «телефон до-
верия»: 8(8782)21-39-87. По 
указанному номеру любой 

гражданин или представитель 
организации может сообщить 
о злоупотреблениях служеб-
ными полномочиями либо о 
противоправных действиях 
сотрудников управления. Ин-
формация, поступившая по 
«телефону доверия», рассма-
тривается в обязательном по-
рядке. При наличии в действи-
ях должностных лиц наруше-
ний незамедлительно будут 
приняты необходимые меры 
реагирования. 

Дерзайте, вы 
талантливы!

В Центре выявления, под-
держки и развития способ-
ностей и талантов у детей и 
молодежи КЧР «Спутник»  
7 ноября прошел День от-
крытых дверей для учащих-
ся. Он собрал школьников 
Адыге-Хабльского и Прику-
банского муниципальных 
районов и города Черкесска. 
Ребятам рассказали о работе 
центра, а затем школьники 
смогли посетить различные 
мастер-классы (по живопи-
си, гончарному мастерству, 
робототехнике, химии, фи-
зике, тхэквондо, киберспор-
ту и т. д.), которые провели 
опытные специалисты и тре-
неры. 

Интервью

Так писали итоговое сочинение одиннадцатиклассники в нашей республике в прошлом году

Крупным планом

На следующий год  
я постараюсь 
сшить точный 
этнографический 
кубанский наряд

кубанские казачки носили 
«парочки». Казачки Урала  
и Оренбуржья носили сара-
фаны и сарафанки. Казачки 
Дона носили сукманы, ку-
бельки, некрасовские казач-
ки — балахоны, а гребен-
ские — бешметы.

К С Т А Т И ,

Виктория Усова  
в казачьем наряде 

Коротко

И ситуация не изме-
нится, пока финанси-
рование не увеличит-
ся до реальной по-
требности. 

«Нам хватает средств до авгу-
ста, чтобы закупить необходи-
мые препараты для людей с тя-
желыми орфанными заболева-
ниями, которых год от года ста-
новится всё больше (сегодня их 
у нас 129!), но финансируется 
лечение этих больных только из 
регионального бюджета. Нам 
говорят: «Планируйте лучше, 
закупайте». На что покупать? 
Мы обращались в наше прави-
тельство, в Совет Федерации 
РФ, в Фонд поддержки детей с 
тяжелыми жизнеугрожающими 
и хроническими заболеваниями 
«Круг добра». Фонд помог нам, 
взяв на себя обеспечение 11 де-
тей из нашей республики, фи-
нансирование лечения которых 
составляет 138 миллионов. Но у 
нас остались пять взрослых 
больных со СМА, муковисцидо-
зом и иными орфанными забо-
леваниями, лечение которых 
стоит 96 миллионов, и по ним 
мы имеем судебное предписа-
ние. И все эти предписания идут 
в Минздрав, но денег по-
прежнему взять неоткуда. У нас 
на складе нет никаких запасов. 

Мы написали обращение к пред-
седателю Правительства Мура-
ту Аргунову, просили деньги, 
нам помогли: из бюджета 
Управления КЧР по граждан-
ской обороне, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной безопас-
ности выделили временно 12 
миллионов рублей, но 12 мил-
лионов для онкобольных, диа-
бетиков, больных со СМА — это 
капля в море. Вчера нас порадо-
вали: в правительстве выделили 
ещё 40 миллионов, но теперь мы 
должны вернуть из них 12 мил-
лионов Управлению КЧР по ГО, 
ЧС и ПБ, а остальные 28 милли-
онов уже расписаны до копей-
ки…» — объяснила положение 
Лейла Юрьевна.

В завершение круглого стола 
было отмечено, что вопросы 
устранения выявленных нару-
шений законов находятся на 
постоянном контроле в органах 
прокуратуры республики. По 
итогам работы заседания опре-
делены меры, способствующие 
повышению эффективности де-
ятельности по восстановлению 
прав граждан на своевременное 
обеспечение лекарственными 
препаратами, совершенствова-
нию взаимодействия в этой 
сфере.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

На контроле 
прокуратуры

Из офиса — на спортплощадку!
Спартакиада

Очень зрелищными были состязания лучников

»
с. 1
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В городе Ессентуки прошёл 
окружной этап Всероссийско-
го хорового фестиваля. В нем 
приняли участие порядка 350 
певцов. Свое творчество пред-
ставили хоры из Ставрополь-
ского края, Дагестана, Север-
ной Осетии — Алании, Кабар-
дино-Балкарии, Чеченской 
Республики, Карачаево-Чер-
кесии. 

От нашей республики в этом 
творческом состязании уча-
ствовали три коллектива. Так, в 
категории «П1» (детские учеб-
ные хоры), как рассказали в ре-
спубликанском учебно-методи-
ческом центре по художествен-
ному образованию, выступали 
два лучших хоровых коллекти-

ва Карачаево-Черкесии, являю-
щихся постоянными финали-
стами регионального этапа 
конкурса, — старший хор «Ис-
кра» ДШИ № 1 г. Черкесска 
(хормейстер С. Боровикова, 
концертмейстеры М. Байкуло-
ва, Н. Иванова) и сводный хор 
«Вдохновение» ДШИ Урупско-
го муниципального района 
(хормейстер Н. Сузева, концер-
тмейстер П. Мирошников). По 
итогам конкурсных прослуши-
ваний в Ессентуках хор «Вдох-
новение» завоевал звание ди-
пломанта окружного этапа кон-
курса, а хор «Искра» стал лау-
реатом 3 степени!

В категории «Л2» (взрослые 
любительские хоры учрежде-
ний культуры) блистательно 
выступил и стал лауреатом 
1 степени народный хор ветера-
нов «Факел» Дворец культуры 
г. Черкесска (хормейстер Л. Го-

родецкая, концертмейстер 
В. Мартынов). Он, а также хо-
ры, победившие в других кате-
гориях, примут участие в фина-
ле конкурса, который пройдёт в 
конце ноября  Москве.

Напомним, Всероссийский 
хоровой фестиваль проводится 
ежегодно с 2014 года Всерос-
сийским хоровым обществом 
при поддержке Министерства 
культуры Российской Федера-
ции. В этом году он посвящен 
музыкальному наследию Сер-
гея Васильевича Рахманинова в 
честь 150-летия со дня его рож-
дения. Поэтому на окружном 
этапе, естественно, звучали 
произведения этого великого 
русского композитора, а также 
произведения М. Глинки, 
П.   Чайковского, В. Моцарта, 
других композиторов и песни 
народов Кавказа.
Соб. инф.

Адрес редакции и издателя 369000, Черкесск,  
пл. Кирова, 23, Дом печати, 2й этаж
dr09@mail.ru Тел. (8782)263601
Реклама Татьяна Ольховская. Тел. (8782)263634
Доставка Управление федеральной почтовой связи КЧР 
Тел. (8782)250173

Отпечатано ООО «Издательство  
„Южный регион“». 357600, 
Ставропольский край, Ессентуки,  
ул. Никольская, 5А. ИНН 2626030157.
Печать офсетная. Заказ  
Тираж 3500 экз.
Цена в розницу — свободная

Дизайн-проект Александр Костриков

Время подписания в печать
17:00 (по графику), 17:00 (факт)

Учредители  
Народное Собрание КЧР, 
Правительство КЧР

Директор —
главный редактор
Е. В. Кратов

© «День республики», 2023. Авторы опубликованных материалов несут ответственность за точность 
приведенных фактов, цитат, экономикостатистических данных, собственных имен, географических 
названий и прочих сведений, а также за то, что в материалах содержатся данные, не подлежащие открытой 
публикации. Точка зрения редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Редакция вправе не 
вступать в переписку. Рукописи и другие оригиналы не возвращаются и не рецензируются. Перепечатка 
публикаций и их фрагментов возможна с разрешения редакции, ссылка на «День республики» 
обязательна. За достоверность информации в рекламе и объявлениях редакция «ДР» ответственности 
не несет. Материалы со словом «Реклама», а также под рубриками: «Бизнеспресс», «Цена успеха», 
«Объект внимания» и со знаками  и * публикуются на правах рекламы. Газета зарегистрирована Южным 
окружным межрегиональным территориальным управлением Министерства РФ по делам печати, 
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций. Свидетельство ПИ № 104272 от 17 декабря 2001 г. 

Редакционная коллегия Татьяна Иванова, Полина Семенченко 
(заместители главного редактора)
 Журналисты Раиса Арнаутова, Шахриза Богатырева,  
Аминат Джаубаева, Светлана Килба, Армида Кишмахова, 
Ольга Михайлова, Лариса Николаева, Людмила Осадчая 
Фотокорреспондент Светлана Осецкая
Финансы Анна Якушева (главный бухгалтер)  
Корректоры Динара Бабоева, Елена Лемешева, Юлия Мельникова

Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии.  
Издается с 4 июля 1918 года. В 1968 году награждена орденом 
«Знак Почета». Выходит три раза в неделю

Дежурная бригада номера Татьяна Иванова, 
Всеволод Ливандовский, Антонина Ткачук, Марина Латышева, 
Динара Бабоева, Елена Лемешева, Юлия Мельникова Подписной индекс П6809

denresp.ru

Крим-инфо
Одного ружья оказалось мало

18 октября на 75-м км федеральной автодороги «Подъезд к 
МЦО «Архыз» сотрудники ДПС МВД по КЧР остановили ав-
томашину «БМВ Х5» без государственных регистрационных 
номеров. Водитель, бросив транспортное средство, с места 
происшествия скрылся. В автомобиле сотрудники полиции 
обнаружили гражданское ружье с 12 патронами к нему, а так-
же обойму с 7 патронами к пистолету Макарова. В результате 
проведенных оперативно-разыскных мероприятий сотрудни-
ки ДПС и уголовного розыска МВД по КЧР задержали подо-
зреваемого — жителя г. Карачаевска. У него изъят предмет, 
конструктивно схожий с пистолетом Макарова, и направлен 
на исследование. В отношении мужчины возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступления, предусмотренного ч. 1 
ст. 222 УК РФ (незаконный оборот оружия, боеприпасов). Ру-
жье принадлежит задержанному на законных основаниях. 

ЧП на дорогах республики 

18 октября на 14-м км федеральной автодороги «Черкесск–
Домбай» 66-летняя жительница г. Усть-Джегуты, управляя 
автомашиной «БМВ», проехала на запрещающий сигнал све-
тофора и допустила попутное столкновение с автомашинами 
«Лада Гранта» и «ГАЗ-322132». В результате происшествия с 
травмами и ушибами госпитализированы водитель «БМВ» и 
пассажир «ГАЗели». 

В этот же день на 125-м км автодороги «Пятигорск–Карача-
евск» житель г. Карачаевска, управляя автомашиной «Лада 
Калина», уснул за рулем и допустил съезд с автодороги с по-
следующим опрокидыванием. В результате ДТП водитель с 
травмами госпитализирован. 

Сотрудники полиции проводят мероприятия, направленные 
на установление всех обстоятельств происшествий.

Лишился почти полумиллиона рублей
19 октября в ОМВД России по г. Черкесску обратился 59-лет-

ний местный житель. Он сообщил полицейским, что ему по-
звонила неизвестная женщина, которая представилась со-
трудником полиции, расследующим уголовное дело банков-
ской организации, и ей попала копия его паспорта. Мошенни-
ца стала уточнять, обращался ли он в банковские организации 
и откуда пошла утечка информации. После этого ему поступил 
звонок от якобы сотрудника банка, который сообщил, что 
мужчина стал жертвой мошенников, а для того чтобы выяс-
нить, кто занимается разглашением информации о клиентах, 
необходимо перевести все денежные средства на другие счета. 
Потерпевший, следуя указаниям злоумышленника, перевел 
405 тысяч рублей на указанные ему различные абонентские 
номера. Сотрудники полиции устанавливают обстоятельства 
совершенного преступления.
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Информационное сообщение  
о проведении публичных слушаний по проекту 

закона Карачаево-Черкесской Республики № 503-VI 
«О республиканском бюджете Карачаево-Черкесской Республики 

на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» 
1. Провести публичные слушания в очной форме 23 ноября 2023 

года в 15:00 часов в большом зале Дома Правительства Карачаево-
Черкесской Республики (г. Черкесск, ул. Комсомольская, 23).

2. Проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 503-VI  
«О республиканском бюджете Карачаево-Черкесской Республики 
на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» размещен на 
официальном сайте Народного Собрания (Парламента) Карачаево-
Черкесской Республики в сети Интернет: www.parlament09.ru, а также 
на официальном сайте Министерства финансов Карачаево-Черкес-
ской Республики: http://minfin09.ru.

3. Контактные телефоны: 26-65-19, 28-45-17.
4. При проведении слушаний в очной форме предварительная ре-

гистрация в качестве участников слушаний осуществляется не позд-
нее чем за три рабочих дня до дня проведения слушаний путем на-
правления в Народное Собрание (Парламент) Карачаево-Черкесской 
Республики заявки на участие в слушаниях и выступление на них, а 
также путем сообщения о своем желании участвовать в слушаниях 
по контактным телефонам, указанным в пункте 3. При регистрации 
гражданин должен сообщить свои фамилию, имя, отчество, адрес 
места жительства (пребывания) или адрес нахождения органов 
управления организации, если гражданин является представителем 
данной организации, а также заявить о желании выступить на пу-
бличных слушаниях.

5. Замечания и предложения, поступающие от граждан — участ-
ников слушаний, должны быть подписаны ими собственноручно с 
указанием фамилии, имени, отчества и места жительства.

Замечания и предложения, поступающие от организаций, обще-
ственных объединений, средств массовой информации, осущест-
вляющих деятельность на территории Карачаево-Черкесской Ре-
спублики,  — участников слушаний, должны быть подписаны их 
руководителями и заверены печатью юридического лица.

6. Проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 503-VI  
«О республиканском бюджете Карачаево-Черкесской Республики на 
2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» будет опубли-
кован в газете «День республики» «Официальная среда» 18 ноября 
2023 года.

Кадастровый инженер Чомаев Леонид Керамович (kapri-09@mail.ru, 
КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Комсомольская, 
49, тел.: +7(8782)26-13-15, квалификационный аттестат № 09-11-11) 
выполняет кадастровые работы по подготовке проектов межевания в 
связи с образованием земельных участков (далее ЗУ) путем выдела 
в счет доли (пая) в праве общей долевой собственности в отноше-
нии ЗУ с кадастровым номером 09:02:0000000:2320, расположенных: 
РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Ильичевский»: поле № 45 (паш-
ня, площадью 4,94 га); поле № 43 (сенокос, площадью 0,29 га). Заказ-
чик работ: Темирджанов Казим Каншауович (РФ, КЧР, Прикубанский 
район, с. Пригородное, ул. Мира, 19; 8(928)382-87-77).

Возражения относительно размеров и местоположения границ всех 
вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке проектов межевания 
ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Ком-
сомольская, 49, тел.: +7(928)384-42-73. 

Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по вышеуказанно-
му адресу. При проведении согласования местоположения границ ЗУ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на ЗУ.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификацион-
ный аттестат № 09-13-53, КЧР, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; тел.: 
8(928)397-99-21; e-mail: zemlya-ne@mail.ru) выполняет работы по 
подготовке проектов межевания в связи с образованием земель-
ных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей 
собственности из земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:02:0000000:2578; 2706; 2720; 12021; 12022; 12032; 12129, рас-
положенных по адресу: Российская Федерация, КЧР, Абазинский 
район, СПК Кара-Паго, поле № 5 (сенокос — 1 доля мерою 0,55 га). 
09:02:0000000:2578; 2706; 2720; 12021; 12022; 12032;12129; 12134, 
расположенных по адресу: Российская Федерация, КЧР, Абазинский 
район, СПК Кара-Паго, в 400 м западнее а. Кара-Паго (пастбище — 
1 доля мерою 0,6 га). 09:02:0030501:13, расположенного по адресу: 
Российская Федерация, КЧР, Абазинский район, СПК Кара-Паго, поле 
№ 7, участок 1 (будет производиться выдел 5 долей пашни — 1 доля 
мерою 2,85 га, выдел будет производиться с восточной и западной 
сторон земельного участка). 09:02:0030501:15, расположенного по 
адресу: Российская Федерация, КЧР, Абазинский район, СПК Кара-
Паго, поле № 12, участок 1 (будет производиться выдел 4 долей паш-
ни — 1 доля мерою 2,85 га, выдел будет производиться с восточной 
и западной сторон земельного участка). 09:02:0030501:16, располо-
женного по адресу: Российская Федерация, КЧР, Абазинский район, 
СПК Кара-Паго, поле № 8, участок 1 (будет производиться выдел 
2 долей пашни  — 1 доля мерою 2,85 га, выдел будет производиться 
с восточной и западной сторон земельного участка). Заказчиком ра-
бот по подготовке проектов межевания земельных участков является 
Кишмахов Роберт Магомедович (КЧР, а. Кара-Паго, ул. Октябрьская, 
дом 25, тел.: 8(905)422-55-77). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, помещение 1. Обоснованные 
возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, 
помещение 1.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, аул Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, дом 13, 
aminat.gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39, № регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую дея-
тельность, — 16628) выполняются кадастровые работы по уточне-
нию границ з/у с к. н. 09:03:0060119:201, расположенного по адресу: 
КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. М. Пхешхова, д. 42. За-
казчик работ: Меремуков Арсен Мухамедович (КЧР, Хабезский р-н, 
а. Али-Бердуковский, ул. Новая, д. 32, тел.: 8(989)789-83-32). Собра-
ние по поводу согласования местоположения границ состоится по 
адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. М. Пхешхова, 
д. 42, 14.12.2023 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межевого пла-
на земельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабез-
ский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Требования 
о проведении согласования местоположения границ земельного 
участка на местности принимаются с 14.11.2023 г. по 13.12.2023 г., 
обоснованные возражения о местоположении границ земельного 
участка после ознакомления с проектом межевого плана принима-
ются с 29.11.2023 г. по 13.12.2023 г. по адресу: КЧР, Хабезский р-н, 
а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ: КЧР, Хабезский р-н, 
а.  Али-Бердуковский, участки по ул. М. Пхешхова и по ул. Занова; 
а.  Али-Бердуковский, ул. М. Пхешхова, д. 40. При проведении со-
гласования местоположения границ при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной 
доли з/у с к. н.: 09:02:0000000:2702, с местоположением: КЧР, Аба-
зинский р-н, СПК Кара-Паго, поле № 3 (сенокос); поле № 4 (пастби-
ще). Заказчик работ: Муков Рустам Магометович (КЧР, г. Черкесск, 
ул. Фрунзе, д. № 129), тел.: 8(963)284-44-33. 

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу. 

Курьер муз

История необычного пенсио-
нера из посёлка Красноок-
тябрьского Республики Ады-
гея Виктора Матюшина, свои-
ми силами построившего пла-
нетарий, вошла в книгу о 100 
выдающихся поступках со-
временных россиян.

Многотомное издание «100 
подвигов обычных людей» вы-
пускает всероссийский медиа-
проект «Подвиги». Проект на-
ходит и публикует героические 
истории со всей страны и мира. 
В создании книги участвовали 
профессиональные фотографы-
волонтёры со всей России, кото-
рые бесплатно сделали каче-
ственные портреты героев. Кни-
га была напечатана благодаря 
народному сбору.

Виктор Матюшин из посёлка 
Краснооктябрьского — бывший 
священник. Выйдя на пенсию, 
он всерьёз заинтересовался 
астрономией. Вспомнив некогда 
приобретённые навыки строи-
теля, в начале 2000-х годов на 
собственные средства и всего за 

10 месяцев он построил в род-
ном посёлке планетарий. Каж-
дый год его посещают несколько 
тысяч человек. Экскурсии в не-
обычном планетарии остаются 
бесплатными. Любой посети-
тель, на своё усмотрение, может 
оставить лишь «донаты». Кто-
то вносит в копилку 20 рублей, 

кто-то — 100. Этого хватает на 
оплату электричества, газа и 
мелкий ремонт.

Важно для необычного астро-
нома-любителя только одно — 
чтобы любой человек чаще смо-
трел на звёзды, занимался само-
образованием и верил в то, что 
самые смелые мечты обязатель-

но сбудутся! Нужно лишь никог-
да не сдаваться и идти к своей 
цели. Виктор Матюшин считает 
так: астрономия и идея сотворе-
ния мира никак не противоречат 
друг другу, а взаимно уравнове-
шивают множество теорий на-
шего происхождения. Храм 
астрономической науки служит 
местом примирения людей с са-
мими разными взглядами…

Историю Виктора Матюшина 
было решено включить в оче-
редной том книги «100 подви-
гов обычных людей». Журна-
листы проекта «Подвиги» свя-
зались с героем и взяли у него 
интервью. На его основе и на-
писана небольшая глава в книге 
о сотне героических поступков 
современных россиян. В книге 
есть истории профессионалов 
своего дела: врачей, спасателей 
и полицейских, которые еже-
дневно рискуют собственной 
жизнью по долгу службы. Так-
же сюда включены истории ге-
роев, которые совершили выда-
ющийся поступок по воле слу-
чая. Книга рассказывает и о во-
лонтёрах, чья деятельность 
облегчает жизнь тысяч людей. 
Информационное агентство 
«Адыгея сегодня»

Смотрите чаще на звезды
Пресса Кавказа

Виктор Матюшин построил в родном поселке планетарий

«Факел» покоряет сердца

Продолжение.
Начало в №121 (20772), 
№ 127 (20778), №128 (20779)

Предтеча фильма 
«Броненосец 
«Потёмкин»

В дни Февральской револю-
ции Виктор Булла практически 
не выпускал фотоаппарат из 
рук: он снимал демонстрации, 
баррикады на улицах Петро-
града, артиллерийский обстрел 
Гостиного двора и другие дра-
матические события. Но глав-
ный свой фотоснимок он сделал 
4 июля 1917-го. Вот что об этом 
говорится в издании «Антоло-
гия советской фотографии 
1917–1940»:

«В. Булла сфотографировал с 
крыши Пассажа расстрел мир-
ной демонстрации войсками 
Временного правительства. 
Этот снимок представляет со-
бой не просто документальное 
свидетельство трагического 
события, он является высоким 
образцом журналистской и ху-
дожественной работы. Образ-
ность, динамичность этого 
фото не раз впоследствии при-
влекали внимание кинемато-
графистов, в том числе таких, 
как С. Эйзенштейн и М. Чиау-
рели». 

В частности, сам Сергей Эй-
зенштейн отмечал, что некото-
рые эпизоды фильма «Бро-
неносец «Потёмкин» сняты под 
впечатлением от фотографии 
Виктора Буллы.

Сразу после Октябрьской ре-
волюции Виктор Карлович воз-
главил отдел фотографии Пе-
троградского совета. В этот пе-
риод он создал ряд уникальных 
фотоснимков собраний и ми-
тингов, на которых удалось за-

печатлеть даже не десятки — 
сотни участников, причём лица 
всех оказались проработанны-
ми абсолютно чётко (поистине 
высочайшее мастерство!). Сре-
ди героев его фоторепортажей 
были рабочие, красноармейцы, 
пионеры — словом, те, кто был 
активным участником новой 
жизни.

В 1928 году состоялась вы-
ставка «Советская фотография 
за 10 лет», на которой Виктор 
Булла и его брат Александр 
представили 30 фоторепорта-
жей, превзойдя числом и разно-
образием сюжетов всех осталь-
ных участников. Тогда жюри 
выставки присудило им почёт-
ный диплом, что считалось 
очень высокой наградой.

Однако очевидные заслуги 
перед государством и новой 
властью не уберегли знамени-
того фотохудожника от репрес-
сий — в июле 1938 года он был 
арестован по доносу одного из 
сотрудников своего фотосало-
на, а затем расстрелян. Одной 
из причин было и то, что его 
отец Карл Булла происходил из 
остзейских немцев и находился 
с 1916 года в эмиграции. 

За три года до гибели Виктор 
Карлович, предвидя свою пе-
чальную судьбу, успел передать в 
Государственный архив Ок-
тябрьской революции потрясаю-
щий своими масштабами фото-

архив — 132 683 (!) негатива 
снимков времен мировой войны, 
революции, гражданской войны 
и послевоенного времени.

В 1958 году вдова Виктора 
Буллы получила документ из 
прокуратуры, в котором гово-
рилось, что дело её мужа пре-
кращено за отсутствием состава 
преступления. Фотограф был 
реабилитирован посмертно.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза фотохудожников 
России, заслуженный работник 
культуры России

Это интересно

Российская фотография. Век ХХ

Продолжение следует

Июльские дни (июльское восстание, июльский кризис) — анти-
правительственные выступления 3–5 (16–18) июля 1917 года 
в Петрограде, последовавшие за военным поражением на фрон-
те и правительственным кризисом (уходом из правительства ми-
нистров-кадетов под предлогом уступок, допущенных правитель-
ственной делегацией в переговорах с Центральной радой). 

С П Р А В К А

1. Виктор Булла в зрелые годы.
2. Расстрел демонстрации 
на Невском проспекте 4 июля 
1917 года.
3. В.И. Ленин с делегатами 
II конгресса Коминтерна 
у дворца Урицкого. Петроград, 
19 июля 1920 года

С 3 по 8 ноября в Карачаево-
Черкесии была проведена 
Международная акция «Боль-
шой этнографический диктант 
2023». 

Более 1400 участников акции 
проверили свои знания о куль-
туре, истории народов России, 
традициях своих предков. 
Участники писали диктант в ви-
де теста. Всего в нем было 30 во-
просов, 10 из которых относи-
лись к региональным традици-
ям, истории и культуре. Для ка-
тегории граждан до 16 лет было 
всего 20 вопросов. По итогу на-
писания диктанта средний балл 
участников площадки составил 
75,0. Участники акции отмети-
ли, что вопросы в тестовых за-
даниях были интересными и по-
знавательными.
По информации Минобра КЧР

Знать больше 
о Родине
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